

C'était au temps où, en Savoie du Nord, la population émergeait difficilement de la famine causée par les pluies torrentielles des années 1345-1346. Les récoltes étaient anéanties, la guerre mettait aux prises Hugues de Genève et le Dauphin Humbert II, héritier du Faucigny. Et voici que la Peste Noire (2) ravageait l'Europe, goulûment... Venue de Crimée (3), disent les uns, ou dans les hardes des rescapés de la 'Croisade de l'Archipel' (4), assurent les autres. D'ailleurs, Marie de Baux, la femme d'Humbert, était morte à Rhodes en 1347, de la peste. Et Jacques Brunier, son chancelier, rapportait le mal de Terre Sainte et en mourait dès octobre 1347 !



Humbert II, hérita du Faucigny en 1321

Et voilà que les ressortissants du Faucigny étaient saisis par l'épidémie. Frappant aux portes de Genève en août 1348, la peste empruntait alors la vallée de l'Arve, s'insinuait doucement mais sûrement jusqu'en Haut-Faucigny l'année suivante. Là elle s'installait, alternant, au gré des saisons, les épisodes de forte activité, de somnolence, de recrudescence virulente, si bien qu'on l'y mentionne 'en 1360, 1364, 1371, 1374' et encore dans les siècles suivants.



La Peste

Frère Jehan a bien reconnu sa forme bubonique à cette fièvre brûlante qui fait sortir sur le corps "des petites taches rouges ou jaunes, violettes ou noires comme la petite verolle... avant de jeter la Peste, en Bosse ou Bubon ou Charbon". Il sait que "le Malade sent une Fievre lente mais grande & forte par dedans, laquelle vient de nuit avec foiblesse, debilité de Cœur, tristesse & pesanteur de tout le Corps, principalement de la Tête... la Langue noire, seiche, grand soif, l'Haleine courte & difficile... Piquotemens... urine trouble, obscure, noire & puante, Fiente glutineuse..." et moult autres signes aussi ragoûtants.

Difficile de prier quand on a l'esprit préoccupé. Comment va t-il trouver ceux qu'hier il a laissés "le Cœur foible, & le Corps chargé des humeurs corrompues converties a qualité de Venin, par apostumes, ulcères, bubons, charbons, parpillots & semblables, comme si c'étoit de l'arsenic qui pourrit, ronge & brule le Corps par des Fievres ardentes & continuelles" ? S'il s'est empressé de "corriger l'air, purger, & fortifier le Cœur ; lesquelles trois choses il faut necessairement faire, avant qu'aucuns remedes puissent profiter", il ne peut rien contre "ce grand vent chaud qui tourne le vin, ces vapeurs infectées, provenant des cimetières, latrines, fumiers, herbes corrompues comme choux ou chanvre, lin pourri dedans l'eau ...".

Un fléau qui fait peur

Depuis les temps les plus reculés, la peste a embrasé l'humanité et causé des ravages incalculables. Mentionnée dans l'Antiquité, la Bible, l'histoire de l'Empire romain, elle frappe encore aux temps modernes. La première mention, en Suisse voisine, daterait de la seconde moitié du VIe s.. Celle de 1348 était-elle la première en Savoie du Nord ? que nenni ! mais on en parle encore.

Les Anciens en attribuaient la cause à quelque dérèglement de la nature que les théologiens s'empressaient de qualifier de manifestation de '**l'ire de Dieu**'. Aussi confondait-on dans une même appellation toutes les contagions.

Voici ce que dit l'historien Nicolas Chorier de celle de 1348 : "ce fleau de la Justice divine couvrait alors la Terre de funeraillles sans nombre ; la Campagne et les Villes n'étoient que des Cimetieres. Une infinité de petits animaux, qui ressembloient des Sauterelles, etans tombéz de l'air dans les plaines de l'Inde, l'avoient tellement infectée par leur corruption qu'elle produisit cette maladie. Elle ravagea, durant trois ans, toute la Terre, aiant fait un progrez si funeste qu'elle ne finit que dans l'Angleterre, où l'on croïoit que finissoit la Terre habitable : elle se noïa dans cet Ocean..."

"Les astrologues en rapportent la cause aux mauvaises cōstellations, & malignes influences des Planetes, desquelles la substance de l'air soit changée, pervertie, & corrompue, de sorte qu'étant attiré par l'inspiration, il infecte le cœur & la chaleur naturelle, de laquelle se fait la Peste...". Un certain Bocace Guy de Gauliac attribuait la peste de 1348 "aux astres et à leur configuration, les Modernes, celle de l'an 1524...a la conionctiō de Mars & Saturne" etc.. Que peut faire un simple mortel pour rectifier un '**raté**' de fonctionnement du système planétaire ? D'ailleurs, qu'en savait-on alors ? Aujourd'hui, nos doctes